

CONCILIACION

EDITORIAL

MANUEL VILLELA VIDAL

"La verdad en la tierra es la visita de Dios a nuestra inteligencia; abrámosle en el fondo de nuestro corazón una piadosa hospitalidad, y preparémosnos humildemente para la celeste entrevista".—EUGENIO PELLETAN.

Fijando nuestra vista atentamente sobre el anterior pensamiento del gran escritor Eugenio Pelletán y absorbiendo toda la esencia que contiene nos podemos vencer con facilidad que la única manera de hacernos comprender y de laborar en beneficio patrio es la de hablarle al pueblo, de hablarle a la humanidad, con la verdad. Es esta cualidad, concretándonos a nuestra Patria, la que debe cultivar todo hondureño, y con mayor razón aquel que por su posición oficial o social está en capacidad

de disponer de los mejores medios para ponerse en relación con sus semejantes. La verdad, que algunas veces es dura, debe hacerse llegar hasta los más apartados rincones del País con el fin saludable de alumbrar los senderos a recorrer. No solamente el autor de ella obtiene tarde o temprano triunfos, sino que el provecho, también tarde o temprano, lo cosecha el conglomerado. Partiendo de la base apuntada y como lo indica el gran pensador francés, nos acercamos a Dios, Arquitecto de todo lo creado, y acercándonos a El logramos borrar muchos de los errores que hemos cometido, y nos pone en guardia para no seguir cometiendo otros, que por circunstancias muchas veces involuntarias, pueden ser de mayores relieves. Que bueno fuera que todos los hondureños, amantes de de su patria, lográramos cada día un milímetro de avance en el terreno de la veracidad. Si esto se procura y se logra, llegará un día en que todos los hijos de esta rica tierra no tendrían necesidad de la mortaza o de otro medio que lleve aparejado el miedo para hacerse entender con razón y con justicia. La hora pre-

Pasa a la 2a. página.

LA VERDAD

La verdad os hará libres. J. C.—Nueva Ocotepeque, Enero de 1948.

ORGANO DEL PARTIDO NACIONAL PRO CANDIDATURA DEL DR. JUAN MANUEL GALVEZ P. M. JULIO LOZANO h

Año I.

Director y Fundador: Gral. Manuel Vilella Vidal.—Redactor: Miguel Vilella Vidal.

No. 3

FUTURO PRESIDENTE

FUTURO VICE - PRESIDENTE

••
P
A
Z
••



Dr. Juan Manuel Gálvez

Helo aquí, de rostro noble y austero. Con su sonrisa franca y espontánea cautiva amistades.— Toda Honduras tiene en él puesta su mirada y por aclamación unánime lo ungirá como presidente. Sus ejecutorias de hombre íntegro le han servido para destacarse como uno de los más grandes valores patrios.—Fiel cumplidor de sus deberes y leal en su amistad el Doctor Juan Manuel Gálvez es el guardián de la conciliación nacional.

1
9
4
9
•
1
9
5
5



Don Julio Lozano

Gran financista, competente profesional, hombre práctico. Dn. Julio Lozano será el organizador de la economía nacional y centinela alerta de la probidad administrativa.—Serio y correcto, y sin prejuicios de ninguna clase, sabrá aportar toda su buena voluntad en favor de la balanza económica del país.— Honduras ve en él al verdadero economista.

* * *

T
R
A
B
A
J
O

INSTRUCCION

EDITORIAL....

Viene de la 1a. Pág.

sente, de tranquilidad y sosiego; el momento actual, de garantías y de paz, son jalones de tiempo apropiados para cultivar esa gran virtud, que solamente los hondureños mal intencionados o ambiciosos pueden desperdiciar.

El Gobierno de la República encabezado por uno de los mejores presidentes que ha tenido, Gral. y Dr. Tiburcio Carías Andino, por mil razones admirado; y que actualmente rige sus destinos con celo y honradez, abona el terreno con tino maestro para que todos sus gobernados, sin distinción de rango social o político, siembren la semilla de la cordialidad y la comprensión con el fin de obtener una cosecha de frutos apetitosos y sanos. Y comprendiendo que es la Escuela la piedra angular y fundamen-

tal que sirve de principio para dicho fin, ha dado todo su apoyo a la Cartera de Educación Pública jefada por el pedagogo Prof. Angel G. Hernández, y en ese sentido se han introducido en los planes de enseñanza grandes innovaciones de las cuales ya se están viendo resultados halagüeños.

Educando e instruyendo al pueblo hondureño se le enseña a ser responsable y por consiguiente se le cultiva el cerebro y el corazón, siendo el primero foco indispensable para los adelantos de la ciencia, y el segundo impulsador directo de las buenas acciones morales, y ambos, de acuerdo, destruirán la mentira, el vicio y toda tara académica.

Hoy que se nos depara una buena oportunidad, conciudadanos, aprendamos a ser veraces, consecuentes y cordiales. Aprendamos a amar la Patria y luchemos de acuerdo con el Supremo Gobierno para verla feliz y próspera.

INDICADOR

PERIODICO QUINCENAL

Director y Fundador
Gral. Manuel Vilella Vidal

Administración Anexa
a la Dirección

Redactor
Miguel Vilella Vidal

Suscripción mensual 0.20
Número suelto 0.10

No se publicarán anónimos ni artículos sin firma responsable. Toda publicación sin firma asume la responsabilidad el Director.

Todo Nacionalista puede mandar sus publicaciones, sin injurias a nuestros adversarios.

Tip. "La Unión"
San Salv., Ord. 309

con los
TURISTAS

Como dijimos en nuestro artículo anterior, Nueva Ocotepeque está a pocos kilómetros de las fronteras de El Salvador y Guatemala; la línea divisoria con El Salvador, es el gran cerro del Cayagua, el que sirve de mojón. Según el Dr. Alberto Membrero, en sus "Hondureñismos", la etimología de Cayagua es caja de agua y según Barberena, de El Salvador, quiere decir "Piedra Clavada". Hay que respetar a ambos. Además queremos dar a conocer las muchas bellezas que la naturaleza ha creado por estos lugares y para que los turistas que nos quieren visitar, tomen nota que pasarían de vez en cuando una temporada de placer y alegría en este delicioso clima de temperatura fresca, agua potable venida de una montaña de gran elevación, de color cristalino, no necesitando hielo por ser muy fresca. Ofrecemos al turista, baños de toda clase de temperaturas; a dos kilómetros de distancia, pasando por el Caserío de Veracruz, el caudaloso Lempa, con sus profundas y hermosas pozas, invitando a los aficionados a nadar; sus aguas son de una temperatura tibia a toda hora; en sus márgenes hay gran cantidad de árboles frutales, principalmente cocos, siendo este refresco uno de los más agradables; por el norte, y a cuatro kilómetros, el mismo río de Lempa por el paso de el Vado

No a Todos les Luce Silvar a Caballo...

Pocos meses antes de terminar su periodo Presidencial el Dr. Marco Aurelio Soto, ya no estaba en buenas relaciones con su protector el entonces Presidente de Guatemala Gral. Justo Rufino Barrios, le dirigió una carta a don Justo, en términos non gratos para aquel Gobernante: Barrios le contestó diciéndole que eso lo hacía porque mediaba un océano entre los dos.

En 1903 se disputaban la Presidencia de la República el Gral. Bonilla y el Dr. Juan Angel Arias; Bonilla fundó el periódico de propaganda "El Elector", y Arias el "Heraldo". El poeta Alfonso Alfredo Brito, apodó al Gral. Bonilla "Alma Bellísima" y los Bonillistas le decían a Arias "El Olímpico". Los amigos y favorecidos del Dr. Marco Aurelio Soto, se acordaron de él y lo llamaron de Paris, diciéndole que era tiempo que viniera a Honduras y que al nomás pisar territorio Hondureño, los partidarios de Bonilla y Arias y el resto de neutrales, acuerparían su candidatura para Presidente de la República. El Dr. Soto con la celeridad del rayo llegó a Puerto Cortés. El Gral. Bonilla, en éstas o parecidas frases, le dirigió el siguiente mensaje: "Dr. Marco Aurelio Soto Puerto Cortés:

Me informan de ese Puerto que Ud. viene con el objeto de lanzar su candidatura para Presidente de la República y dividir más la familia hondureña, que en su mayoría acuerpan mi candidatura. Sáludole atentamente, Manuel Bonilla". El Dr. Soto, le contestó: "Gral. Manuel Bonilla. Tegucigalpa: Deplozo que tan prematuramente se sienta Ud. molesto con mi presencia en este puerto; acabo de desembarcar y no sé lo que piense el pueblo hondureño; pero ante todo y sobre todo le manifiesto que de-

Ancho, lugar predilecto para los paseos en tiempos de las romerías a Esquipulas (dos veces en el año) donde construyen muchas enramadas, se come el sabroso pescado del mismo río; hay bailes con música de instrumentos a usanza antigua; también se come las deliciosas sandías y melones de la mejor clase. Si el turista se baña en el río de Sinuapa, que sólo dista cinco cuerdas de distancia de esta Ciudad, creemos que se va satisfecho de la frescura de sus aguas, nacidas de unas elevadas montañas denominadas El Chorro y el Volcán; este río divide esta Ciudad y la Villa de Sinuapa, que en lejano día formarán una sola

be escogerse el mejor entre los mejores. Cuando tenga el gusto de abrazarle, hablemos al respecto. —Marco Aurelio Soto".

Al recibir esta contestación el Gral. Bonilla, nos puso una circunferencia de manifestarnos que Soto venía como su adversario a quien había que combatir sin contemplaciones de ninguna clase. (Esto lo afirmamos por haber sido Presidente del Comité Nacionalista de este Departamento).

El Dr. Soto fundó el periódico "La Paz", con su hermoso primer Editorial: Paz, palabra santa, religión humana, de origen Divino....

Qué le pasó a aquel gran estadista que engrandeció a Honduras, fundando el telégrafo, el correo, la primera biblioteca Nacional, etc., donde se dejó oír el gran discurso de uno de los primeros oradores de la República, Ramón Rosa, orgullo de las letras hondureñas? Repetimos, ¿Qué le pasó? Que para Presidente de la República en un nuevo periodo, el pueblo le volteó las espaldas.

En 1907, después del golpe de estado, que dio don Manuel Bonilla, ni con la ayuda que le facilitó el Gral. Fernando Figueroa Presidente de El Salvador, mandando por el Sur al Gral. J. Dolores Preza, con tres mil soldados bien equipados, fueron derrotados en Namasigüe. A la ciudad de Ocotepeque mandó ochocientos fusiles, dos baterías de cañones con sus artillerías y demás vituallas de cañotes arriba; fué nombrado Gral. en Jefe, Don Tomás Arita y marchamos sobre Santa Rosa de Copán. (Nosotros éramos capitán de la cuarta compañía del segundo batallón). El Cnel. Miguel Castillo (padre de don Manuel Luna C.), marchó con su columna un día antes de la marcha general, como capitán iba don Jesús Vilella Vidal, quienes

población. Esta Ciudad, es muy abastecida de toda clase de elementos de primera necesidad. Si Ud. turista amable no se encuentra en la decrepitud y quiere imitar a don Juan Tenorio, no le faltará oportunidad para ello, pues tratándose de elemento femenino encontrará Ud. muy bonitas mujeres, hermosas y cultas y que saben si le dan a Ud. un buen arponazo como le ha subido a muchos y se quede entre nosotros de una manera definitiva. De esta Ciudad, en veinte minutos vía aérea, llega Ud. a las famosas Ruinas de Copán, donde va a admirar bellezas y monolitos de la civilización Maya.

derrotaron al enemigo en la plaza de Santa Rosa antes de que llegara Arita. En Santa Rosa, estábamos cuando llegaron, don Leopoldo Córdoba y Lic. Gerónimo J. Reina y rogaron a Arita que marchara sobre Tegucigalpa. Arita entró en pláticas con Dávila, por medio de don Jeremías Cisneros de Gracias y después regresaron a esta plaza, donde fueron devueltos los elementos a El Salvador. ¿Por qué fracasó Soto?; Por qué fracasó el Gral Bonilla? Porque les faltó el apoyo del pueblo.

De todos es conocida la forma en que el Dr. Francisco Bertrand llegó al Poder, por medio de los tratados del "Vapor Tacoma". El Dr. Bertrand, hizo un buen Gobierno, de paz, orden y trabajo. Porque no terminó su periodo Presidencial? La respuesta también es sencilla: le faltó el apoyo del pueblo. El Dr. Gral. Tiburcio Carías A., fué electo con lujosa mayoría para Presidente de la República en 1932. Tratando de estorbar que no tomara posesión de su elevado cargo, vino la revolución de las traiciones, estando en el Poder el Dr. Mejía Colindres. El Partido Nacional como un solo hombre, acuerpó al Gobierno hasta vencer a los traidores y así llegó al Poder el Gral. Carías.

Pocos meses antes que el Gral. Carías terminara su periodo Presidencial, el pueblo a cabildo abierto en todo el País, y por medio de actas que elevaron al Soberano Congreso Nacional, pidiéndole la continuación de un segundo Periodo Presidencial para el Gral. Carías y bajo este mismo método, el pueblo siguió solicitando al primer poder del Estado, la continuación del Dr. y Gral. Tiburcio Carías A., en la Presidencia de la República, hasta el año de 1948. Han habido brotes de revolución en diferentes épocas; pero el pueblo les ha hecho el vacío y ha sostenido, sostiene y lo sostendrá, hasta el último día de su administración. Todo lo relacionado anteriormente, viene a parar en conclusión, que el Gral. Carías, ha sabido gobernar mejor el país, que el general Bonilla, el Dr. Marco Aurelio Soto y Dr. Bertrand. En la primera revolución de 1924 y en la de las traiciones de 1932, el Lic. Angel Zúñiga Huete, ha tenido en su poder, todos los elementos bélicos que disponía la República en las fechas referidas y ni aún así ha podido escalar el Poder. ¿por qué será?, la respuesta es sencilla porque le ha hecho falta la confianza y el apoyo del pueblo.

Nos comunican de la Capital, que el Lic. A. Zúñiga Huete, tiene el propósito de regresar al país y lanzar su candidatura a la Presidencia de la República, lo cual tiene perfecto derecho, la ley no se lo impide; pero que crea el Lic. Huete, que va a encontrar al país en las condiciones que lo dejó, está en un error craso.

Cuando el Gral. Carías llegó al poder, todos los que han arribado a la mayor edad hoy, no están corrompidos en andar en las montañas de antaño y éstos están amantados en la ubre de la Paz, el Orden y el Trabajo, que nos ha implantado el actual Gobernante; el resto del pueblo ya se acostumbró a trabajar tranquilamente y con rarísimas excepciones quieren la guerra, por que comprenden que ésta sirve y favorece única y exclusivamente a los empujadores y logreros. El que quiere la guerra, no va a la guerra porque jamás ha visto los desastres de ella. Sin temor de equivocarnos creemos que el Lic. Angel Zúñiga Huete, sufrirá un tercer fracaso, peor que los anteriores, porque la mayor parte de los hombres honrados que otrora fueron sus partidarios, ya hicieron su adhesión al Partido Nacional y a la candidatura del Dr. Juan Manuel Gálvez y P. M. Julio Lozano, para Presidente y Vice Presidente de la República, respectivamente.

**CORRESPONDENCIA
RECIBIDA**

Por el pequeño formato de nuestro periódico no podemos reproducir íntegros los telegramas y cartas que nos llegan; pero sí los acusaremos el recibo correspondiente.

A nuestro compañero de armas Gral. J. Jesús Inostroza de Jesús de Otoro, le acusamos recibo de su telegrama en donde nos felicita por el esfuerzo hecho por nosotros en fundar un periódico de propaganda en esta ciudad. Gracias amigo, lo hacemos por el temor de que nos cuelguen en los pinos.

A don Juan Angel Valenzuela de San Nicolás Santa Bárbara, le manifestamos que quedamos entendidos de sus cuatro circulares en donde nos comunica la lluvia de adhesiones en aquel lugar a favor del Nacionalismo y de la candidatura del Dr. Juan Manuel Gálvez y P. M. Julio Lozano, para Presi-

Pasa a la 3a. página.

DEL MOMENTO POLITICO

LA PALABRA DE RAFAEL HELIODORO VALLE

Desde México, la antañosa ciudad de los palacios, ciudad que sabe como metrópoli de un pueblo de libertades y progresos, la grandeza de las naciones conquistadas en las luchas del civismo; desde allá, donde Rafael Heliodoro Valle brilla con la luminosidad de su pensamiento de resplandores continentales, la palabra autorizada, patriótica y sincera de este ilustre conciudadano nuestro, viene como un himno de paz, de fe y esperanza, y descubiertos, lo escuchamos porque es un canto patriótico brotado de los labios de uno de nuestros máximos valores nacionales en las letras, de fama mundial, de mundial admiración como todos los grandes de la literatura.

La palabra de Rafael Heliodoro Valle encendida del más puro patriotismo es un himno cantado en el altar de la patria, y por eso, las clases intelectuales la escuchan, la escuchan los obreros y los campesinos y la escuchamos todos los hondureños que deseamos para la nación que este presente de paz se prolongue al futuro.

Frente al problema electoral que se avecina, Rafael Heliodoro Valle reafirma una vez más su convicción de que el General Carías es un patriota y un gobernante de arraigas populares, de gran intui-

ción política, creador de una paz estable: fruto del progreso que nuestros ojos contemplan por todos los confines de la República.

Frente al problema electoral que se avecina, Rafael Heliodoro Valle, dice al pueblo hondureño: "Creo que el doctor Gálvez se halla en la mejor de las posiciones para ser un soldado civil al servicio del progreso de Honduras y que tiene las más amplias posibilidades para triunfar en las elecciones próximas, en un ambiente de plena legalidad, y así le será fácil instalar un régimen de gobierno en el que lentamente, se pueden ir resolviendo los problemas de nuestro país".

Patriota y vidente, conocedor de los valores nacionales, nuestro gran intelectual, desde México, cumbre desde donde brilla con su pensamiento continental, al hablar al pueblo hondureño sobre las bondades de la candidatura presidencial del doctor Juan Manuel Gálvez y don Julio Lozano, Rafael Heliodoro Valle, interpreta fielmente el pensar y sentir del pueblo hondureño.

La patria habla por medio de sus patriotas. Rafael Heliodoro Valle es un patriota porque habla por la patria y para la patria.

Miguel Villeda Vidal.
Enero de 1938.

Notas Sociales...

Dr. Antonio Guffanti
Ministro de la República
Argentina

Saluda muy atentamente al señor Director del semanario "La Verdad" General don Manuel Villeda Vidal y formula sinceros votos por una feliz Navidad y próspero Año Nuevo.

La Legación Argentina es casa abierta para todas las expresiones y franca amistad del periodismo hondureño.

En el año a iniciarse, la Legación a mi cargo, realizará en esa ciudad de Nueva Ocoatepeque, la primera exposición del libro, por la cual podrá apreciarse nuestra producción intelectual, sirviendo a la vez de vínculos fraternales entre Argentina y este hermoso y noble país de Honduras.

Tegucigalpa, D. C., Enero de 1948.

A todos los amables lectores de nuestro periódico, les correspondemos el saludo de Pascua y Año Nuevo, deseándoles venturoso año de 1948.

—Al Excelentísimo Señor Ministro de la República Argentina Dr. Antonio Guffanti, de la manera más atenta correspondemos la felicitación de Pascua y Año Nuevo que nos envió por correo, y también su telegrama invitándonos a oír por radio las elocuentes palabras de el honorable Señor Presidente General Juan Perón.

quien conocedor del patriotismo de los Argentinos dijo: Donde está un argentino, está la Argentina". Le hacemos presente al Señor Ministro, que siempre hemos sido y somos, admiradores de aquella gran Nación y de su digno Presidente.

—El 15 del mes de diciembre anterior, a las tres de la mañana contrajeron matrimonio civil y religioso, don Efraín Macías y Señorita Leonor Umaña. A las cuatro de la misma mañana, los desposados partieron rumbo a San Salvador. Las amistades de la apreciable pareja quedaron esperando el baile y el pavo estofado para el almuerzo; pero ellos se fueron a comer el pavo a la capital Cuscatleca.....

—Por la vía aérea partió a San Salvador don Jesús Villeda Vidal, le deseamos feliz permanencia en aquella bella Capital.

—Partieron por vía aérea, el Ingeniero Alfredo Pinto y don Miguel Villeda Vidal Diputados al Congreso Nacional, les deseamos buen éxito en sus trabajos parlamentarios y que no olviden gestionar por que le restituyan al pueblo de Sinuapa, la oficina telegráfica que en mala hora fué suprimida.

—Padeciendo de un fuerte ataque gripal ha estado el Señor Comandante de Armas de este Departamento Coronel Jerónimo Pi-

La Revolución de las Traiciones en Occidente en 1932

Desde hace setenta años a esta fecha, solamente han habido dos revoluciones por motivo de traición. La del Gral. Longino Sánchez, cuando traicionó al Presidente Gral. Luis Bográn y la denominada "Revolución de las traiciones", siendo Presidente el Dr. Vicente Mejía Colindres, en el año de 1932.

Nos tocó en suerte haber sido Presidente del Comité Departamental de Gracias, siendo Candidato a la Presidencia de la República el Dr. y Gral. Tiburcio Carías A. El sábado 25 de octubre del mismo año, día de la elección de la mesa, ganamos con lujosa mayoría sobre nuestros adversarios, los liberales. El domingo 26 entramos a la ciudad con una caballería no menos de doscientos electores, quienes llenos de entusiasmo, vivaban al Gral. Carías para depositar sus votos por su candidato predilecto. A las doce del día, viéndose perdidos los señores colorados, como en número de sesenta en estado de ebriedad mandaron destruir nuestra fábrica de aguardiente que estaba a cuatro cuadras de la ciudad, escapándonos de ser asesinados milagrosamente. Nuestra fábrica fué destruida. Ese día de la elección, hubieron muertos y heridos; pero se triunfó en todo el Departamento. Nos trasladamos a Santa Rosa de Copán donde permanecemos 14 días. El 10 Noviembre, salimos de esta ciudad con destino a Ocoatepeque y en el camino, tuvimos noticias que los descontentos, ya se habían pronunciado contra el gobierno de Mejía Colindres, para estorbar que el Gral. Carías, candidato electo, tomara posesión de su elevado cargo. Nos trasladamos a San Ignacio, Departamento de Chalatenango, República de El Salvador, lugar en donde encontramos como doscientos hombres que habían salido huyendo de la persecución de las autoridades u-

NOTA DE DUELO

Ya para entrar en prensa nuestra edición nos llegó la noticia del fallecimiento de doña Chayo Maldonado de Coto. Persona que, por sus prendas morales, gozó del aprecio y cariño de cuantos la trataron. Al consignar esta nota hacemos llegar a su familia nuestra profunda condolencia.

—Muy alegre pasó la Pascua y Año Nuevo. Estuvimos presentes en la festividad de la toma de posesión de la nueva municipalidad Nacionalista, habiéndose reunido en el parque Gral Carías, las Escuelas de ambos sexos, cantando el Himno Nacional y al Gral. Carías. Se pronunciaron varios discursos; se vivió al Señor Presidente y a los candidatos Gálvez y Lozano. Muchos aplausos.

surpadoras del mismo Ocoatepeque. Estando en San Ignacio, como queda dicho, nos pusimos en comunicación con el Presidente Mejía Colindres, de quien recibimos el siguiente telegrama: Tegucigalpa, 22 de Noviembre de 1932. Gral. Manuel Villeda Vidal, San Ignacio, Departamento de Chalatenango. El Salvador. Recibido a las ocho p.m. El Gral. J. León Castro llegará al pueblo de la Reina de ese Departamento, con la fuerza que pueda reunir; póngase a la orden de él, para que recuperen la plaza de Ocoatepeque. Afmo. Vicente Mejía Colindres. Al siguiente día, con los Compañeros que nos encontráramos y otros que se nos incorporaron, procedentes de Citalá, inclusive los coroneles Margarito Pinto, Raymundo Guevara, Jesús y Carlos Villeda Vidal, Romelio Tinoco, Ing. Alfredo Pinto, Dr. Marco Tulio Rosa, Miguel, Porfirio y José María Villeda Vidal, Dn. Román Erazo y otros más. Fuimos equipados en La Reina, regresamos a la frontera acampando en el Cañón Jutiapa, en medio de Ocoatepeque y Sinuapa; el enemigo se encontraba en las alturas del cerro de el "Pedregal", frente a este último pueblo. A las tres de la mañana, el Gral. Castro ordenó al Cnel. Margarito Pinto y Reymundo Guevara, que con sus columnas salieran a atacar por sorpresa al enemigo al punto ya citado, y a las cinco y media de la mañana fueron derrotados los liberales, quienes huyeron a la desbandada.

La plaza de Ocoatepeque quedó en poder de las fuerzas del Gobierno. Arreglados los servicios, se ordenó la marcha a la ciudad de Gracias que estaba en poder de la traición. Llegamos frente al Castillo de "San Cristóbal"; pero por la noche, tanto era el entusiasmo de la fuerza Nacionalista, que el Cnel. Enrique Peña Tábora y otros más, se metieron a la ciudad. El enemigo no amaneció en la población.

En Gracias tuvo noticias el Gral. Castro, que el Gral. Justo Umaña fué derrotado en la Boca de las Vueltas, se aproximaba a la plaza de "La Esperanza" en el Departamento de Intipucá, con los restos de tropa que le eran leales. Se ordenó la marcha sobre la referida plaza; pero Umaña al saber que las fuerzas del Gral. Castro iban en su persecución, tomó el rumbo de la frontera de El Salvador, para internarse en aquella República. Llegamos al pueblo de San Juan Intipucá, ya sabedores de la suerte de Umaña. El mando en Jefe ordenó el regreso de una parte de la columna a Gracias y la otra parte con su jefe, el Gral. Castro, se fueron a batir al enemigo que se encontraba en el lugar de "Cerique" donde fueron derrotados los últimos restos de la "Revolución de las traiciones en Occidente".

Si los señores dirigentes de este movimiento revolucionario, el más injusto que registra la historia de

Honduras; no pudieron hacer nada, en aquella época; menos pueden hacer hoy; porque les faltan elementos bélicos y principalmente, el apoyo del pueblo. Porque no imitaron al Dr. y Gral. Tiburcio Carías A., quien con calma y prudencia y serenidad, mirando todos los fraudes, las órdenes arbitrarias, valiéndose de medios irprobados para burlar la voluntad del pueblo en los comicios de 1923 y 1928, evitando en ambas épocas que sus correligionarios y amigos no se lanzaran al bochínche, aconsejándoles tener calma y prudencia para esperar. Saben porque no imitaron al Gral. Carías? porque les faltó valor, calma, prudencia y resignación para esperar mejores tiempos y sufrir las intemperies que se se le cruzan al hombre en la vida; pero esos tiempos son como las golondrinas de Béquer..... esos.... esos.... no volverán.....

CORRESPONDENCIA

Viene de la 2a. página.

dente y Vice Presidente de la República respectivamente. En este lugar también hay esas lluvias y hasta con tamaños granizos querido amigo, pues han habido adhesiones hasta de presidentes de subcomités liberales.

A nuestro correligionario y amigo Lic. Raúl Durón Membreño, le acusamos recibo de sus cinco circulares en donde nos da cuenta de la pujanza del Partido a favor de nuestro futuro Presidente Doctor Juan Manuel Gálvez y que no hay que tomar en cuenta las injurias y calumnias contra el Sr. Presidente de la República de los que ayer nomás eran sus amigos y favorecidos. No tenga cuidado (ERREDEME), siempre tenemos presente aquellas grandes palabras del escritor Vargas Vila, donde dice: "QUE TAN PELIGROSOS SON LOS ENEMIGOS, COMO SON LOS AMIGOS".

Del pueblo de Virginia, Departamento de Lempira, nos felicita nuestro viejo amigo y correligionario don Salvador Tenorio, por haber recibido nuestro periódico; lo que le debe extrañar a Tenorio, es que nos hemos metido a camisa de once varas (como periodistas); en el camino se arreglan las cargas, correligionario.

A nuestro amigo Dn. Francisco Lagos, Director de la Biblioteca de Comayagua, le agradecemos mucho las frases elogiosas que hace de nuestra humilde hoja periódica; el esfuerzo que hemos hecho amigo Lagos, se debe a que todos los Departamentos del País, tienen hoy su periódico de propaganda y a Ocoatepeque nada le falta para secundarlos. El Dr. Gálvez, todo lo merece correligionario.

FARMACIA SANTA LUCIA
CUMBRE DE PUREZA.
Visítela y se convencerá.

La Gratitud y las Humanas Miserias

Por Rodolfo Villalobos.

Hace pocos días oímos de labios del Dr. Guillermo E. Durón admirables frases en torno a la gratitud, cualidad que líricamente hablando dije ser una de las más bellas flores del alma humana; y recientemente hemos tenido el agrado de leer un terminante artículo suscrito por doña Elsa Inestroza v. de Moncada, dama agradecida, quien noblemente acude en defensa del Presidente Carías, cuya mano protectora le dispensó inolvidables favores, en horas para ella de amargura, cuando hasta en su propia tierra encontró sordos los corazones y cerradas las puertas.

Alude el Dr. Guillermo E. Durón al magnífico apoyo dado por el actual Mandatario hondureño a la joven Facultad de Farmacia, fundada durante esta administración, de la cual han egresado muchos capacitados profesionales en un término relativamente corto y en la que están haciendo estudios muchos jóvenes de ambos sexos; y se ha referido doña Elsa v. de Moncada a las numerosas personas que por motivo de crueles enfermedades, de difícil curación o tratamiento, casos desesperados algunos, han recibido del Presidente Gral. Carías una ayuda material de esas que nada puede pagar Protección desinteresada y amplia que tornó en alegría la tristeza de muchos hogares; generosidad sin tasa que mitigó sufrimientos, sanó úlceras y dulcificó tremendos instantes de angustia.

Pero es propio de la flaca condición humana, cuyo barro no ha sido hecho todo de nobleza, el pronto olvido de los actos bandadosos, la envidia y la ingratitud; y como si algún ser diabólico se empeñara en afeanar más esa condición humana, ocurre frecuentemente que aquellos más favorecidos por una mano generosa sean los que con más envenenada saña la muerden.

No sabemos en cual de sus círculos infernales colocó Dante a los ingratos. Pero a buen seguro debe ser bastante triste y miserable su alojamiento allá en las regiones adonde el barquero Carente conduce los condenados. Bastante miserable, a semejanza de sus almas innobles.

Los hombres son víctimas de la ingratitud con una frecuencia capaz de hacer vacilar los más firmes sentimientos optimistas y sanos. Pero en especial y sin duda sea un punto negro para hacer resaltar su virtud, los grandes hombres se anotan mayor cantidad de

decepciones a este respecto.

En la biografía de Napoleón Bonaparte incluyó Emil Ludwing varios capítulos magistralmente trazados en los que aparece rastreando esa vibora de la ingratitud, una de las manifestaciones más procaeces de la miseria moral de los hombres. Generoso y espléndido, el genial guerrero retribuyó con magnificencia los servicios de los hombres que le habían acompañado en sus grandes y gloriosas luchas políticas y militares. Mas, con dignas excepciones, la ingratitud fué para el alma del Corso una úlcera sin duda más cruel que la que acabó con su organismo. Ricos y poderosos, aquellos a quienes su mano olímpica sacó de la nada, convirtiéndolos en millonarios, en príncipes y ministros, en las alturas del boato, marcados por la adulación e incapaces de ideas y de sentimientos elevados, pagaron al Emperador con la más negra de las ingratitudes y de las traiciones. Cuando un formidable golpe de su espada cambiaba de la noche a la mañana el curso de los acontecimientos y el hombre que parecía iba a hundirse definitivamente, surgía más poderoso, esos seres misérrimos acudían junto a él, a cantar la palinodia; y Napoleón Bonaparte que era buen psicólogo y que a su pesar había aprendido mucho también, recibía con piadosa sonrisa a unos, a los simples; o arrojaba de su lado a otros, a los congénitamente perversos; y aquellos hombres ingratos volvíanse locos arrojándose, como un mariscal desleal desde las murallas de su castillo; o consumíanse en la desesperación de su impotencia.

Refiérese de un acudalado comerciante de Comayagüela quien solía decir que no temía ser víctima de lenguas y manos ajenas, porque no había hecho en su vida favor alguno. Si le hablaban de los daños que podían causarle sus enemigos respondía: "No tengo enemigos porque no he hecho favores". Y el rico comerciante vivía como el más feliz de los mortales. El Gral. Carías no puede ni podrá ufanarse como piadoso sujeto que sin sospecharlo siquiera legó al mundo esa magnífica lección de escepticismo, porque ha hecho muchos, demasiados favores y la ingratitud, la deslealtad y la traición han de ser espinas —pero agudas y largas espinas— en medio de su corona de laureles. Sabrá o sabe ya el Gral. Carías que aquel a quien hizo hombre, sacándolo de la nada, y dióle posición, nombradía y capital; y aquel que se hizo de una profesión u oficio; y aquel a quien envió al hospital para disputárselo a la muerte; y aquel a quien extrajo del anonimato convirtiéndolo en lo que vulgarmente se dice "persona de importancia"; y aquel a quien le libró de la quiebra económica y quizás de la cár-

cel y de la vergüenza; y el otro que siendo un quidam remitió al exterior para que se puliera; y quien durante tres lustros quince benditos años de bonanza, martuviera en cargos bien renumerados; y este otro que le debe lo que es y cuanto tiene; y a aquel de más allá que hasta la existencia le debe, convertidos en potentados algunos; en "personas de valía" otros; salvados de la fosa muchos; redimidos de sus deudas aquellos no deben nada, no tienen ningún motivo de gratitud; no contrajeron ningún compromiso de lealtad, con el Gral. Carías. Si éste les prestó su ayuda fué porque estaba en la obligación de hacerlo; porque ellos —el Que Nada Vale— El Que Nada Posee— El Pobre Diablo— era un personaje de gran influencia moral, intelectual y social; porque se trataba de genios, de sabios, de próceres; porque el Gral. Carías, en su condición de hombre, de caudillo y de gobernante, estaba en el deber de dar su ayuda a sus sujetos para salvación de la Patria. Y ellos, pues se trata de seres superiores: de Super-Hombres, no contrajeron con el Gral. Carías, ninguna deuda, ni de lealtad, ni de gratitud.

Pero, si los Super-Hombres se creen eximidos de los elementales deberes de gratitud y de lealtad, esa bella flor, como líricamente dijera el Dr. Guillermo E. Durón, si crece lozana, pura, inviolada, en el alma noble de las gentes humildes; en el alma del pueblo.

Los hombres del pueblo, el hombre de la calle, como ahora se dice, también ha recibido favores del Gral. Carías, quien es del pueblo y surgió del pueblo. Pero esos favores individualmente recibidos no son lo principal. El pueblo debe al Gral. Carías el mejoramiento gradual en sus condiciones de vida. Y éste sí que es un deber del gobernante. La nación entera aplaude el cumplimiento de ese deber y lo agradece, porque, repetimos, en el alma de las gentes humildes, en el alma del pueblo sí se ostenta bella, fresca y lozana esa flor de la lealtad, del cariño y de la gratitud.

(Tomado de VANGUARDIA)

"LAS MARGARITAS"

de Josefa de Villela Vidal

La tienda mejor surtida de la plaza, renovación constante. Precios bajos. Atención por su propietaria.

TIENDA Y FARMACIA NUEVA

De Isabel de Campos.

Extenso surtido de Mercaderías. — Medicinas Frescas y puras. — Precios los más bajos de la plaza.

Carretera

Siguetepeque

La Esperanza

Al compañero de armas y conreligionario Gral. Abelardo H. Bobadilla y demás firmantes, les acusamos recibo de su circular en donde comunica que para construir la carretera de Siguatepeque a la Esperanza, están listas 35 toneladas de maquinaria moderna y que simultáneamente se procede a la construcción de todos los puentes y alcantarillado de la misma carretera; para lo cual se dieron contratos para más de 200,000 pies de madera de primera clase en pilotes; estos puentes serán cons-

truidos con toda solidez para que den paso a los camiones de gran tonelaje en que se transportará el puente de hierro que va a ser colocado sobre el caudaloso río de Otoro. Mucho nos alegra esta noticia que llena de orgullo a los Occidentales. Este es el producto de la paz que nos ha implantado nuestro Presidente Dr. y Gral. Tiburcio Carías A., y no dudamos ni por un momento que este mismo programa para más de 200,000 pies de madera de primera clase en pilotes; estos puentes serán cons-

SALUDO DE AÑO NUEVO

En el amanecer de un nuevo año, la República despierta más grandiosa, dueña de sus propios destinos y dueña de su futuro.

Ha terminado un año. Es el final de una jornada y por lo mismo, su trascendencia es inmensa. Con ese año que terminó, grandes ideales quedaron reafirmados en los problemas de la patria, y uno de ellos, que el pueblo hondureño demostró su fé en una patria más grande y más fuerte, a base de conciliación nacional.

Durante ese año que terminó, en la política del país, surgió el movimiento más innovador y de alta trascendencia: la candidatura presidencial del doctor Juan Manuel Gálvez para Presidente de la República y don Julio Lozano para Vice-Presidente, porque ya se abren las puertas de la hora electoral.

Durante ese año que terminó, el Partido Nacional, la mayoría del conglomerado ciudadano de Honduras, compacto en derredor del Presidente de la República General Carías, le demostró una vez más cariño, lealtad y disciplina.

Durante ese año que terminó, la patria y el partido, elevaron su prestigio: el partido proclamando una candidatura presidencial donde se unen a los dos elementos de mayor significación política; y la patria, recibiendo esa candidatura entre el júbilo de los aplausos y las vivas calurosas.

La jornada del año fué exitosa; la que ahora principia, es portadora ya del triunfo, porque la patria con más energías va camino del porvenir y el partido, más fuerte, más consolidado, leal al Presidente de la República General Carías, con cordura y fé patriótica, haciendo honor a los méritos y prestigios de su jefe supremo, en octubre, en la jornada cívica, elevará el prestigio nacional a sus mayores alturas.

En este nuevo año que principia, por la felicidad del pueblo hondureño, el triunfo de la candidatura presidencial Gálvez-Lozano será la nota más alta y culminante!

Al pueblo hondureño, al gobierno, a la prensa y al Partido Nacional, nuestro saludo por un año feliz y próspero.

BECAS ARGENTINAS PARA JOVENES HONDUREÑOS

La Legación de la República Argentina en Honduras, hace saber que la "Comisión Nacional de Aprendizaje", dependiente del Gobierno Argentino, ofrece cinco becas de aprendizaje para jóvenes hondureños que deseen viajar a la Argentina.

Son condiciones para optar a dichas becas:

- Tener de 16 a 20 años de edad.
- Haber completado estudios primarios.
- Ser hondureño nativo.

Las becas se dan por el término de un año, viaje de ida y vuelta a Buenos Aires para y una esq-

nación mensual de cien pesos argentinos, más el salario correspondiente en la fábrica o establecimiento donde actúe el becario.

GRAN BARATILLO

de Olimpia V. de Rosales
Renovación constante de mercaderías. Precios bajos.

FARMACIA SANTA LUCIA

Al Servicio de su Salud.
La Farmacia de las medicinas legítimas respaldada científicamente por el Dr. Carlos Villela Vidal h.

"FARMACIA CENTRAL"

de Jesús Villela Vidal.
Medicinas en general.
La mejor garantía es cuarenta años de práctica.